

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 99 (1991)

**Nachruf:** Michel Steiner (1939-1991)  
**Autor:** Favez, Pierre-Yves

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 10.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Michel Steiner (1939-1991)

Les Archives cantonales vaudoises et la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie ont perdu un excellent et fidèle collaborateur: Michel Steiner, archiviste et trésorier de la SVHA, s'est éteint le 29 août 1991, emporté en quelques mois par la maladie.

Né le 21 avril 1939 à Reconvilier, dans le Jura bernois, Michel Steiner était entré dans la vie active en suivant un apprentissage d'électricien. Mais les études supérieures l'attiraient et il prépara plus tard une maturité fédérale au Collège Pierre Viret à Lausanne. Dès 1965, il fréquenta la Faculté des lettres de l'Université de Lausanne, où il défendit en octobre 1970 un mémoire de licence intitulé *Le Front populaire*, les élections législatives françaises de 1936 et l'opinion de la Gazette de Lausanne, selon la méthode d'analyse quantitative. Ses qualités d'historien intéressèrent le professeur André Lasserre qui fit de lui le principal artisan de la publication de la correspondance d'Henri Druey en trois volumes dans la *Bibliothèque historique vaudoise*.

Au cours de ses études, Michel Steiner avait aussi été l'un des disciples du professeur Paul-Louis Pelet et son attention s'était tournée vers l'histoire économique. Il s'était ainsi lancé dans des recherches sur l'industrie métallurgique du Jura sous l'Ancien Régime des princes-évêques de Bâle. Le professeur Alain Dubois dirigeait sa thèse de doctorat, qui est malheureusement restée inachevée.

De l'Université où il avait passé plusieurs années en tant qu'assistant, Michel Steiner était entré aux Archives cantonales vaudoises le 1<sup>er</sup> avril 1980. Il s'y était plus spécialement consacré à la période contemporaine en s'attachant notamment à la rédaction de l'inventaire des archives des Départements de l'instruction publique et de justice et police. Il participa également au classement de nombreuses archives communales et consacra une part importante de son activité à l'accueil des lecteurs en salle de travail. Innombrables furent ceux qui bénéficièrent de ses conseils éclairés, oralement ou par écrit. Ces dernières années, suite au lancement du *Dictionnaire historique de la Suisse*, il exerçait aussi la charge de conseiller scientifique du canton de Vaud pour cette entreprise.

Conscientieux, dévoué et discret, Michel Steiner démontra l'étendue de sa disponibilité en acceptant d'assurer l'intérim de la trésorerie de notre société en 1980, la titulaire étant partie aux États-Unis, puis en l'assumant entièrement dès l'année suivante. Les membres qui participèrent aux activités de la SVHA (conférences et sorties) ont pu mesurer la qualité de son engagement en faveur de la cause de l'histoire vaudoise qui ne varia pas durant cette décennie. Cette même motivation l'engagea à soutenir le Cercle vaudois de généalogie dès sa création en 1987, bien qu'il ne se sentît guère concerné personnellement dans ce domaine. Il n'avait pas non plus oublié ses origines et fut également un membre actif de la Société jurassienne d'émulation. Il avait aussi enseigné pendant quelques années l'histoire au Gymnase du soir de Lausanne.

Mais l'ouverture d'esprit de Michel Steiner ne se limitait pas aux horizons purement intellectuels. De nouveaux défis l'interpellaient et il n'hésitait pas à y répondre. Il avait 46 ans quand il passa son permis de conduire: dès lors, la voiture fut pour lui un fabuleux moyen d'évasion. À près de 50 ans, il se lança dans une nouvelle aventure, le vol à voile, dont il avait testé les premiers rudiments un quart de siècle plus tôt. La dimension humaine le touchait aussi profondément. Quand il quitta Lausanne pour Cugy, il ne fut pas long à s'intégrer en participant à de multiples activités de la commune. C'est ainsi qu'il devint membre de la Société de gymnastique et qu'il entra au Conseil communal, hélas pour une trop brève durée (1990-1991). Il s'apprêtait encore à participer à l'encadrement des enfants dans les cours donnés par le Touring Club Suisse lorsque son hospitalisation l'en empêcha.

Quand la maladie le frappa, Michel Steiner fit front avec un courage impressionnant. Jamais on ne l'entendit se plaindre. Au contraire, peu de temps encore avant sa fin, il formait des projets d'avenir tout en tenant compte de l'amoindrissement de ses facultés physiques...

À tous ceux qui l'ont connu, qui bénéficièrent de son assistance et qui eurent le privilège de collaborer avec lui, en particulier aux archives et au comité de la SVHA, il manquera cruellement. Que sa famille veuille trouver ici le témoignage de notre gratitude pour tout ce qu'il a donné et l'expression de notre profonde sympathie pour cette disparition qui la frappe si douloureusement.

*Pierre-Yves FAVEZ*